
[22 August, 2000)              RAJYA-SABHA 

MOTION 

"That' this House do further extend the: time 
for presentation of the Report of the Joint 
Committee on: Central Vigilance: Commission 
Bill, 1999 up to the test day of the first week 
of Winter Session, 2000." 

I. The Appropriation (No.3) Sill, 2000 

I    I The Appropriation (No.4)Bill, 2000 - Contd. 
 
Ǜǉेय धÇमा िविरयो(िबहार): उपसभाÁय© महोदय, मȅ िवǄ मंĝी जी ǎारा ĢÎतुत 

िविनयोग (स°ंयांक 3) िवधेयक 2000 का समथ«न करता हंू। इस िबल के शेǹूल मȂ 
सȌवसेस एंड पप«ज़ेज के कॉलम मȂ सबसे पहला िडपाट«मȂट एĐीकÊचर और कोऑपरेशन 
िदया है। महोदय, मȅ एĐीकÊचर और कोऑपरेशन िडपाट«मȂट के िलए सिंचत िनिध से अथ« 
लेने के संबधं मȂ मȅ मंĝी जी से आĐह करना चाहता हंू िक कृिष हमारे देश का एक बहुत बड़ा 
Ëयवसाय है। भारत कृिष Ģधान देश है और कृिष पर बहुत िनभ«र है, लेिकन आजादी के 52 
साल के बाद भी आज कृिष की हालत को देखकर हमȂ हताश होना पड़ता है। इस िदशा मȂ 
हम अभी तक बड़ी कामयाबी हािसल नहȒ कर पाए हȅ। अनाज के मामले मȂ हम आ¾म-िनभ«र 
तो बने हȅ, लेिकन कृिष उ¾पादन का “वैÊय-ूएडीशन “नही कर पाने के कारण हम िवदेश से 
धन अȌजत नहȒ कर रहे हȅ।  

 
महोदय, मȅ िबहार के कुछ मामलȗ पर िवǄ मंĝी जी का Áयान आकȌषत करना 

चाहता हंू। महोदय, 1 नवÇबर के बाद हो सकता है आप िबहार से झारखंड मȂ चले जाएं। मȅ 
आप के Áयान मȂ लाना चाहंूगा िक िबहार सरकार ǎारा कृिष के िवकास के िलए Ƿूब-वेल 
लगाए जाने के संबधं मȂ एक, दो नहȒ तीन दफा “नाबाड«” के पास Ģोजे¯¹स भेजे गए हȅ। 
पहला Ģोजे¯ट तो आप ने एĢवू कर िदया िजस से वहा ंके िकसानȗ को बड़ा लाभ हुआ। वहा ं
Ƿूब-वेल लगाए गए हȅ िजन से ȋसचाई हुई है और अनाज का Ģोड¯शन भी बहुत अ´छा 
हुआ है,लेिकन दूसरा और दीसरा Ģोजे¯ट आज भी आप के पास लंिबत है। इसिलए मȅ आप 
से आĐह करता हंू िक उन Ģोजे¯¹स को आप जÊदी-से जÊदी कर के वािपस भेज दȂ िजस 
से िबहार िकसानȗ को बड़ा लाभ होगा।  

हमारा दूसरा िर¯वेÎट िजसे आप भी जानते हȅ यह हे िक िबहार के कुछ भाग 
बािरश के िदनो मȂ पानी से डूबे रहते हȅ, िवशेषकर नेपाल के ©ेĝ मȂ बािरश के बाद वहां से 
जो पानी आता है, उस पानी से िबहार का तमाम एिरया डूबा रहता है और हर साल हम 
देखते हȅ िक वहा ंजो िकसान अनाज पैदा कर सकता है, वह उस नहȒ िमल पाता है। 
महोदय, िबहार के िवभाजन के बाद जो पिरȎÎथित बन रही है, उसे मȂ नेपाल की निदयȗ से 
बरसात के िदनȗ मȂ आने वाले पानी को जब तक नहȒ रोका जाएगा,उस के िलए कोई 
तरीका नहȒ अपनाया जाएगा, िबहार की ȎÎथित आगे ¯या होगी, यह बता पाना बहुत 
मुȎÌकल बात होगी। महोदय, अभी हाल मȂ नेपाल के Ģधान  
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मंĝी जी भारत आए थे और भारत सरकार ने उन के साथ बातचीत भी की है। मȅ 

कहना चाहंूगा िक आजादी के बाद से ही इस के बारे मȂ बातचीत चल रही है और 30-40 
साल से वहा ंĢोजे¯ट भी बन रहा है, लेिकन दुख की बात है िक एक भी चीज कायɕȎÂवत 
नहȒ हुई है, कुछ भी ए¯शन मȂ नहȒ आ रहा है। इस के िलए जब तक आप वहा ं
आȌटिफिसयल ले¯स नहȒ बनाएंगे, बरसात के उस ए¯सेस पानी को गंगा से नहर बनाकर 
ȋसचाई के काम मȂ नहȒ लाएंगे, िबहार का वह इलाका उसी Ģकार जल-गनन रहेगा, वहा ं
कोई फसल नहȒ हो सकेगी। महोदय, मȅ आप से अनुरोध कǗंगा िक यह Îटेट गवन«मȂट के 
वश की बात नहȒ है। इस संबधं मȂ भारत सरकार को िनण«य लेना होगा। इस काम के बारे मȂ 
मȅ आप से वÊड« बȅक से धन लेने के िलए भी अनुरोध कǗंगा। यह बहुत जǗरी है। अगर हम 
ऐसा कर पाए तो यह हमारी बहुत बड़ी कामयाबी हो सकती है। इस तरह हम वहां के पानी 
को जमा कर के जहां ȋसचाई की आवÌयकता है, वहा ंËयवÎथा कर सकते हȅ और साथ ही 
वहा ंहाइडल Ģोजे¯ट भी शुǗ कर सकते हȅ। इस के िलए मेरा आप से अनुरोध है िक िबहार 
को ससंाधन देने का कÍट करने की कृपा करȂ। दूसरा मȅ कहना चाहता हंू िक कोआपरेिटव 
का मामला बहुत इÇपोटȄट मामला है। कोआपरेिटव एक बड़ा आÂदोलन है िजसमȂ सभी 
पाȌटयȗ का पाȌटिसपेशन है, लेिकन िजस तरह से वह शुǗ हुआ था, आज वह ख¾म हो चुका 
है। मȅ आपसे अनुरोध कǗंगा िक इसके िलए आप संसाधन जुटाएं और िबहार के अंदर इसकी 
बड़ी ȎÎपिरट है। बहुत से लोगȗ ने कोआपरेिटव के ǎारा बड़े-बड़े काम िकए हȅ और गांव से 
लेकर शहर तक इÂहȗने माल पहुचाया है और शहर के लोगȗ की हर जǗरत को पूरा िकया 
है।  

एĐीकÊचर की नॉलेज के बारे मȂ आज बात हो रही है। माननीय मंĝी जी मȅ बड़े 
दुभɕ±य के साथ कह रहा हंू िक इस देश के 80 Ģितशत िकसान अपनी जमीन की उव«रा 
शȎƪ के बारे मȂ, ताकत के बारे मȂ ªान नहȒ रखते हȅ। हम टै¯नोलॉजी की बड़ी बड़ी बातȂ कर 
रहे हȅ लेिकन जब एक िकसान अपनी िमƺी के बारे मȂ ªान ĢाÃत नहȒ कर सकता तो उसे 
मालमू नहȒ होता िक वह उस िमƺी मȂ कौन सा अनाज पैदा करे, ¯या शȎƪ है उस िमƺी मȂ, 
इसिलए मȅ कहना चाहता हंू िक यह ªान िकसानȗ को होना बहुत जǗरी है। मामूली सी कंĘी 
थाइलȅड की बात मȅ करना चाहता हंू िक वहां के िकसान को सब कुछ मालमू है अपनी भिूम 
के बारे मȂ।  

 
उपसभाÁय©(Ǜी रमा शंकर कौिशक): अब कृपया आप आसन Đहण कीिजए।  
 
Ǜǉेय धÇमा वीिरयो: कम से कम दो िमनट तो दीिजए। 
 
उपसभाÁय©: ठीक है, और एक िमनट मȂ समाÃत कीिजए।  

Ǜǉेय धÇमा वीिरयो: तो मȅ आपसे अनुरोध कǗंगा िक हर Åलॉक के अंदर कम से कम एक 
सॉयल टैȏÎटग लेबोरेĘी होनी बहुत जǗरी है। सॉयल टैȏÎटग लबोरेĘी अगर नहȒ होगी तो 
िकसान कहा ंजाएगा? िडȎÎĘ¯ट हैड ¯वाट«र मȂ जाने के बाद भी उसको 5-5,7-7 िदन तक 
िरपोट« नहȒ िमलती है। Åलॉक मȂ अगर एक सॉयल टैȏÎटग लैबोरेĘी हो जाएगी तो िकसान 
को ªान हो जाएगा िक वह उस िमƺी के अंदर कौन सा अनाज पैदा करेगा तो उसको 
¶यादा Ģोड¯शन िमलेगी। आज 52 साल की आजा़दी के बाद और इतनी बडी डेवलÃड कंĘी 
होकर भी इस देश का िकसान अपनी िमƺी के बारे मȂ अनिभª है। इसिलए मȅ आपसे अनुरोध 
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कǘंगा िक  आप कम से कम एक ऐलोकेशन एĐीकÊचर मȂ साइंस एंड टै¯लोलॉजी को 
डेवलप करने के िलए रखȂ और हर Åलॉक मȂ एक सॉयल टैȏÎटग लेबोरेĘी आप बना दȂ, 
इससे देश का बड़ा कÊयाण होगा। अभी पजंाब के लोगȗ को इसका िĢवलेज िमलता है 
बाकी जो डेवलȋपग Îटे¹स हȅ िबहार है, उǄर Ģदेश है, उड़ीसा है, बगंाल है, इनके िलए 
इसकी बहुत जǘरत है। 
 

मȅ आपसे बार-बार यह अनुरोध कǘंगा िक आप िजतनी गरीब Îटेट हȅ, िजनसे 
फाइनȂिशयल ĢॉÅलम है, िरवÂेय ूनहȒ है, उनके िलए सबसे पहले Áयान दȂ, उनके हर साधन 
को पूरा करने की कोिशश करȂ। धÂयवाद। 

 
Ǜी अमर ȋसह: माननीय उपसभाÁय© महोदय, मुझसे पहले माननीय नीलो¾पल 

बसु जी ने Ģितप© से और प© से Ǜी नरेÂğ मोहन जी ने बहुत िवÎतार से अपना सारगȌभत 
वƪËय रखा और िकसानȗ की व िबहार की समÎया के बारे मȂ भी िवÎतार से हमारे साथी 
बोल चुके हȅ। 6:30 बज चुके हȅ, इसिलए मȅ सदन का ¶यादा समय नहȒ लेना चाहता और 
केवल कुछ मह¾वपूण« बातȂ कहना चाहता हंू।  

 
इस बजट मȂ तमाम खािमया ंहȅ, तमाम जन-िवरोधी बातȂ है और यह भी अपने आप 

मȂ एक िविचĝ ȎÎथित है िक बजट बनने के बाद यह ऐĢोिĢएशन िबल यहां पर लाना पड़ 
रहा है, लेिकन कुछ एक मुǈ हȅ िजन पर मȅ सदन का Áयान आकश«िषत करना चाहंूगा।  
आज डबल Ęीटी की बात हुई है, मािरशस Ęीटी की बात हुई है और इसके बारे मȂ माननीय 
िवǄ मंĝी की काफी आलोचना भी हुई है। माननीय िवǄ मंĝी जी का दोष यह है िक फÎट« 
जेनेरेशन िरफाम« का जो पाप काĐेंस ने िकया था, उसको सैȋकड जेनरेशन िरफाम« के नाम 
पर वे दोहरा रहे हȅ। यह मािरशस की डबल Ęीटी की िकसने? इस समय सदन मȂ दुभɕ±य से 
मनमोहन ȋसह जी नहȒ हȅ, मȗटेक ȋसह अहलवािलया ǎारा ĢÎतािवत और उनके ǎारा ु
अनुमोिदत यह एक कानून है। इस कानून के बारे मȂ हम यह तो कह सकते हȅ िक इसमȂ 
खामी है, इससे देश का करोड़ȗ Ǘपया खराब हो रहा है और इसिलए सारे सदन को 
राजनीित से ऊपर उठकर यह िवचार करना चािहए िक यह कानून रहना चािहए या नहȒ 
रहना चािहए। लेिकन जब तक यह Ęीटी है और जब तक मािरशस एक सोवरेन कंĘी है, 
तकनीकी Ǘप से िवǄ मंĝी को हम इस घेरे मȂ नहȒ ले सकते, ऐसा मेरा मानना है। इंकम 
टै¯स का एक आदेश पािरत हो गया लेिकन उस सोवरेन कंĘी मȂ ¯या हो रहा है, भले ही 
वह उस कानून का फायदा उठा रहा हो, यह हो सकता है लेिकन जब तक यह Ęीटी है, 
तब तक इस Ęीटी को कोई इंकम टै¯स वाला चैलȂज कर सकता है या नहȒ, यह भी अपने 
आप मȂ एक मामला है। मȅ माननीय िवǄ मंĝी जी से अनुरोध करना चाहंूगा और अपने 
Ģितप© के सािथयȗ से भी अनुरोध करना चाहंूगा िक इस मामले की सजंीदगी मȂ जहा ंमȅ 
उनके साथ सहमत हंू, वहȒ मȅ यह भी कहना चाहंूगा िक इस मामले की शुǗआत कहां से 
हुई इस मामले की खराबी की जड़ मȂ कौन है? मȅ यशवÂत जी से कहना चाहंूगा िक 
िवरासत मȂ आपको यह जो पाप िमला है, उसको आप ¶यादा िदनȗ तक मत ढोइए, अपना 
दामन साफ कीिजए। फÎट« जनरेशन िरफॉम« के नाम पर जो पाप लोग कर गए हȅ, उसको 
आप िवरासत मȂ अĐिसत मत किरए और अनावÌयक Ǘप से अपने ऊपर कोई आरोप मत 
लीिजए। अगर पूरा सदन िमलकर सोचे, सारी पाȌटयȗ के लोग िमलकर सोचȂ िक यह Ęीटी 
गलत है, इससे देश को नुकसान 
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हो रहा है तो इसमȂ आवÌयक सशंोधन करने मȂ यह सदन स©म है और वह यह सशंोधन 
कर  सकता है। मȅ आपका ¶यादा समय नहȒ लेना चाहता । आपने मुझे इस िवषय पर बोलने 
का मौका िदया, इसके िलए आपका बहुत-बहुत धÂयवाद  

। SHRI P. SOUNDARARAJAN (Tamil Nadu): Mr. Vice-
Chairman, Sir, I rise to speak on the Appropriation Bill on behalf of 
AIADMK. I have a few pertinent points to make. 

The Government is going ahead with its privatisation policy. 
Against all resistance by political parties and the employees, the 
insurance sector is also being privatised. While doing so, the 
Government can, at least, ensure the interests of the employees. It is 
said that the Agents of insurance companies will be appointed or 
registered by the Head Office at Delhi. The Government should see 
that the Agents and other employees are not put to difficulties by this 
concentration of power in Delhi. 

It is also proposed to extend the Provident Fund benefits to 
the Agents only for 15 years, irrespective of their length of service. 
This is being unjust. I request the hon. Minister, through you, Sir, to 
consider their case sympathetically and provide the Provident Fund 
benefits to them for their actual period of service. 

The hon. Prime Minister, in his Independence Day Address, 
referred to a new scheme called "the Prime Minister's Rural Roads 
Scheme." This aims at providing rural roads, connecting the villages. 
But if is said that only villages with more than 1,000 of population- shall 
be connected. This is not being just to Tamil Nadu because a majority 
of the villages and clusters of houses in the midst of fields do not have 
that much population. In fact, only such small neglected villages need 
to be connected first. Otherwise, the entire amount of Rs.5,000 crores 
will be spent only on a few States. 

Since this Scheme is to be launched on the Gandhi Jayarrthi, I 
would like to know how much is being allocated for the remaining part 
of the current financial year. 

Removing the restriction on the import of over 700 items has 
adversely affected the domestic market. The farmers are the worst 
sufferers. The prices of copra, cardamom and many more agricultural 
products have fallen. If this trend continues, the production of 
foodgrains and other things will come down, and the country will have 
to face a famine-like situation. 
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Even in the case of tea-growers, it was our leader, the former 
Chief Minister of Tamil Nadu, Dr. Puratchi Thalaivi, who took up the 
matter first. After that, the Central Government extended some 
concessions like the reduced sales tax, the increased subsidy and the. 
ban on the sale of imported tealeaves. I appeal' to the hon. Finance 
Minister to protect the farmers, at least, by imposing a higher tax on 
imports. 

I have a point on educationi When the Navodaya Schools; 
were introduced in the country, Tamil Nadti was denied 'thai; benefit 
just because our AIADMK Government and our leader wanted the 
Navodaya- Schools to follow the two-language formula without Hindi 
as a-compulsory subject and medium of teaching. Except Tamil; Nadu 
and'West'Bengal,, there are 397 Navodaya schools in the country. 
Sjnce Tamil Nadu i is not being benefited , I una© upon the 
Government to> change ite. views and set up Navodaya* schools in 
Tamil Nadlu; without; imposing Hisdi. 

In Tamil; Nadu, more? and more people nasre begun using 
wheat in theiir daily diet. But,, for the lasti three menths,, wheat is not 
being supplied it* tltie fair-price, shops in Tamil: Nadu. The Centre has 
been taking about tangetted public- distribution, system. Tlere ate 1.56 
crore, ration cards in Tamil Nadu; but i*s holders are not getting; 
wheat. The Centre ancj the Stale are blaming! each, other tor this. I 
woald: request th© hon. Minister to inquire into tre matter and* see 
that the people of Tamil Nadu get wheat. With these words, I support 
this Bill. 

 
उपसभाÁय© (Ǜी रमा शंकर कौिशक):लोक सभा से सदेंश महासिचव। 

 

MESSAGES FROM THE LOK SABHA 

I The Constitution (Eighty-sixth Amendment) Bin, 

1999 

II The Constitution (Eighty-eighth Amendment) Bill, 

1999. 

SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report to the House 
the following messages received from the Lok Sabha, signed by the 
Secretary-General of the Lok Sabha:- 
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